

XVIII Congreso Internacional de AHILA “En los márgenes de la historia tradicional. Nuevas miradas desde América Latina desde el siglo XXI” .Universidad de Valencia, Facultad de Geografía e Historia. Valencia (España), 5 al 9 de septiembre del 2017.

Simposio n° 17: Estado, actores sociales y representaciones en espacios latinoamericanos (siglos XIX,XX y XXI)

Coordinadoras: Dra.CieloZaidenweg. E mail: cielozaidenweg@ub.es .CONICET - Universidad de Barcelona (España)

Dra.MarthaRuffini. E mail: meruffini@gmail.com: CONICET - Centro de Estudios de la Argentina Rural (CEAR) – Universidad de Quilmes.

“Tota pulchra es Maria”: Religión, cultura, territorio y poder en el Bariloche territorialiano¹

María Andrea Nicoletti (IIDyPCa/UNRN/Sede Andina Bariloche.Argentina)

Resumen

Esta propuesta se enmarca en los estudios que combinan religión, poder y territorio y tiene por objeto analizar la conformación del primer grupo católico de Bariloche alrededor de la construcción de la capilla “Inmaculada Concepción” en 1907, a partir de la misión salesiana de Junín de los Andes territorializando un espacio sagrado singular.

La elección de este patronazgo mariano fue promovido desde las comisiones fundadoras de la capilla, pertenecientes a la élite empresarial chileno europea, que constituirá la base del catolicismo orgánico en este territorio de frontera. La capilla de la Inmaculada permanecen como símbolo de los orígenes católicos del poblado vinculados a la élite urbana operando como matriz identitaria de la ciudad, distribuyendo poder y creando territorialidad.

¹ Agradezco especialmente el aporte del Dr. Pedro Haluska que con su paciente, sagaz y entusiasta investigación armó los rompecabezas biográficos de los miembros de las comisiones. Gracias a la Lic. Pamela Alarcón que desde el Archivo Salesiano Patagónico me ayudó a reconstruir con documentación inédita el período en el que no hay registro de crónicas de la capilla. A la Dra. Inés Barelli, porque sin su ayuda y compromiso no hubiese sido posible reunir en un mismo archivo las Crónicas dispersas. Su insistencia, acompañamiento y tenacidad me convencieron de escribir este texto.

Nuestro marco teórico parte del proceso de “comunalización” (Brown,1990) que cada grupo percibe como propio construido desde sus relaciones sociales, culturales e históricas y de la conformación de estos grupos de poder a través de una red *cultural devocional* (Fogelman: 2013). Desde la geografía de la religión siguiendo los postulados de Rosendahl (1996 y 2009) y Carballo (2009), observaremos como los templos y los patronazgos configuran territorios sociales y sagrados.

La metodología que utilizaremos en esta oportunidad es de tipo cualitativa a través del análisis de fuentes documentales escritas (crónicas de la parroquia Inmaculada Concepción, documentos de los Archivos salesianos de Buenos Aires, Bahía Blanca y Roma y de Propaganda Fide en el Vaticano).

En primer lugar daremos cuenta de la creación de un territorio católico en un espacio binacional a través de disputas y alianzas de poder. En el segundo apartado nos focalizaremos en la capilla de la Inmaculada Concepción a través del entramado de poder de las agencias en el territorio: el Estado territorialiano, sus representantes y fuerzas del orden, la Iglesia católica y la Congregación salesiana, las comisiones Pro Templo y la empresa Chile Argentina a la que pertenecían la mayoría de sus miembros.

Nuestra hipótesis es que más allá de la binacionalidad política del espacio, el territorio religioso superpone construcciones que lo amplían y atraviesan por medio de un complejo entramado de poder, a través de escalas que funcionan como “construcciones deliberadas para abordar una realidad relacional y al mismo tiempo, expresiones de la organización de los procesos sociales” (Laurín, 2010:20).

1) Espacio misionero y actores sociales en el Nahuel Huapi de principios del S XX

Bariloche fue en sus orígenes una colonia agrícola pastoril² poblada mayoritariamente con chilenos del sur. Entre ellos, fueron aquellos comerciantes de origen alemán del lago Llanquihue, quienes establecieron la primera casa comercial a orillas del Limay en lo que

² El gobierno nacional fundó en 1902 por decreto la Colonia Agrícola Ganadera del Nahuel Huapi, para darle “identidad jurídica a un conjunto poblacional que venía nucleándose alrededor del lago desde hacía casi quince años” (Méndez, 2006:232).

es hoy el casco urbano de la ciudad (1895), como lo hizo el chileno Carlos Weiderhol inicialmente y el italiano Primo Capraro entre 1914 y 1934 (Méndez, 2006 y 2007).

En esta primera etapa, los conflictos limítrofes con Chile (1902), impulsaron un camino de afianzamiento de la “argentinidad” en la zona andina (Navarro Floria, 2008a) pero pensando en una “valorización política, en tanto territorio neutral argentino-chileno (en el pensamiento de F. Moreno y B. Willis³)”, con el fin de preservar el patrimonio natural e histórico, subrayar el esfuerzo de los “pioneros” y diseñar un plan de “explotación racional de recursos materiales (p. el bosque, la energía hidroeléctrica, etc.) y simbólicos (p. el paisaje, por el turismo) (Navarro Floria, 2008b).

En este contexto, Salesianos e Hijas de María Auxiliadora, se ubicaron tempranamente en la zona cordillerana de Junín de los Andes (1892), estableciendo allí un nodo misionero y educativo, buscando conformar un circuito que el misionero de Don Bosco, Domenico Milanese, integraba con Chile. Para los salesianos, una “población muy importante de este territorio es ciertamente San Carlos de Bariloche (...) se dice que sería un centro muy conveniente del cual podrían partir dos parejas de misioneros para evangelizar a los pobres esparcidos en aquellas inmensas regiones” (ASC, F066, Visita straordinaria Pietro Ricaldone. Parrocchia e collegio di N.S della Neve. Junín de los Andes 2 febbraio 1909⁴).

Bariloche que se encontraba “a 50 leguas de Junín”, según los Salesianos era un “pueblito que no cuenta con más de 300 habitantes, se encuentra a 800m sobre el nivel del mar a los pies de la Cordillera. El punto es muy estratégico para el fin a la que ha sido destinada la misión. Se calcula que en todo el territorio confiado al cuidado de nuestro misioneros no seremos menos de 30.000 habitantes de los cuales la mayor parte son indios”. (ACS, F066, Visita straordinaria Pietro Ricaldone. Parrocchia e collegio di N.S della Neve. Junín de los Andes 2 febbraio 1909). Por ello, la Congregación asentada en Junín creían que era necesario “abrir al menos otro centro de misión en S. Carlos de Bariloche y destinar dos parejas de misioneros tanto a Junín como a S. Carlos y entonces se podría hacer sino todo al menos gran parte de cuanto tenemos que hacer”. Por ello adquirieron allí “tres parcelas de

³ Moreno fue quien donó las tres leguas para establecer un Parque Nacional en la zona del Nahuel Huapi. En 1911 se creó la comisión de estudios hidrológicos dentro del Ministerio de Obras públicas a cargo de Exequiel Ramos Mexia con el geólogo Bailey Willis que diseñó el proyecto de la ciudad industrial del Nahuel Huapi estableciendo dos espacios diferenciados: un parque nacional y una ciudad industrial Aunque este proyecto no se concretó es interesante el planteo de ordenamiento espacial y proyecto económico de Willis (ver Navarro Floria, 2008).

⁴ Traducción del italiano María Andrea Nicoletti.

50x50m todas unidas, dos de las cuales pertenecen al sac. ZacariasGenghini y la otra al P. Milanesio” (ACS, F066, Visita straordinaria Pietro Ricaldone. Parrocchia e collegio di N.S dellaNeve. Junín de los Andes, 2 febbraio 1909).

El interés de los Salesianos, no sólo era la evangelización de la población indígena sino la educación ya que observan con preocupación que “no hay que olvidar que en Bariloche hay un colegio de protestantes los que trabajan mucho en esa población” (ASC, Visita straordinaria, F066, Pietro Ricaldone. Parrocchia e collegio di N.S dellaNeve. Junín de los Andes Junín de los Andes 2 febbraio 1909). Las crónicas de la capilla ponen de manifiesto esta necesidad “de una Iglesia y de un Colegio católico para la educación de la niñez de ambos sexos” (ASP, Crónicas de la Casa San Carlos de Bariloche, 22/1/1907:f. 31), en un espacio en el que ya había educación protestante y se imponía la educación laica y “argentinizadora” del Estado con la ley 1420 (Teobaldo y Nicoletti,2007).

El Pro Vicario salesiano Esteban Pagliere alentó y secundó la iniciativa de las Comisiones y felicitó “por los nobles y cristianos anhelos de dotar a Bariloche de una Iglesia a cuya sombra se reunirán sus hijos en los días clásicos de la Religión y de la Patria, evocando el recuerdo de sus padres que aún a costa de sacrificios edificaron una morada de Dios. Ruégole, pues, quiera presentar mis sinceras felicitaciones a las beneméritas comisiones de damas y caballeros por esa empresa tan cristiana como civilizadora y principalmente al señor Presidente titular don Luis Horn por el generoso propósito de adelantar a la comisión 9000 \$ a nombre de la “Compañía Chile Argentina”. (ASP,CCSCB,3/10/1906 f.30). El superior de los Salesianos en su discurso, asociaba la religión y la patria en un mismo sentimiento que se proyecta en el binomio “evangelización y civilización” (Nicoletti,2008), pero deja bien en claro quiénes sostendrán económicamente el templo. Por otro lado, no desvió su plan misionero y manifestaba la imposibilidad de destinar a Bariloche un sacerdote fijo: “Presbítero Zacarías podrá retardar allí brevemente estadia, reclamando ahora su presencia otros asuntos pero volverá pronto. Espero Carta. Pagliere. Bariloche abril 16 de 1906. El Secretario” (ASP, CCSCB, 13/4/1906,f.24).

Luis Horn, el apoderado de la empresa Chile- Argentina de Puerto Montt, propuso “adelantar los fondos necesarios para la construcción de la Iglesia con la condición que venga un padre de la Congregación Salesiana a dirigir los trabajos y atender los demás negocios (que) hasta hoy no ha llegado todavía y me permito volver a declararle que tengo

que insistir en esta condición” (ASP, CCSCB, 25/7/1906:f. 26). A pesar de la insistencia y condicionamientos de Luis Horn de no iniciar la obra hasta la llegada de un sacerdote, los Salesianos no renunciaban a su idea de misiones itinerantes a partir de un nodo misionero que no era Bariloche sino Junín de los Andes. Además, debido al poco personal, el Inspector Pagliere escribe a la comisión de Bariloche que sí bien “hubiera sido mi deseo establecer allí un centro de misión con uno o más sacerdotes pero me es necesario para ello recabar el permiso de la autoridad superior y el envío del personal correspondiente. Entre tanto, para no defraudar las esperanzas de esa Comisión, he dispuesto que por turno los sacerdotes de la misión de Junín de los Andes y entre ellos el superior R.P. Domingo Milanesio y el R.P Zacarías Genghini, atiendan la construcción de esa capilla todo el tiempo que les sea posible Esteban Pagliere. Provicario Apostólico” (ASP,CCSCB,3/10/1906 f.30 y31). El Padre Genghini, ocupado en sus tareas misioneras trataba, como él mismo lo manifestaba, que la construcción de la capilla llegara a buen puerto, pero no por ello dejaba su circuito de misión ni su obediencia al Superior:

“En conformidad al contrato firmado en San Carlos de Bariloche, el constructor se obligaba dar la capilla terminada para el 31 de diciembre debiendo hacerse cargo de ella el 1° de enero de 1907. A fin de no poner obstáculos a lo convenido, pasado los meses de julio, agosto y septiembre de mayores fríos y lluvias allá en la cordillera, a mediados de octubre volví a salir y tomando una dirección diferente de la anterior, llegar a su tiempo a San Carlos de Bariloche. Para ello me dirigí al Collón Cura pase por Carro quebrado, Sañicó, Achicó, Casa de Piedra hasta llegar al paso Limay que atravesé en balsa y al Nahuelhuapi recorriendo los parajes Paso Flores, Las Coloradas, Paso Miranda, Arroyo Blanco, Pichi-Leufú, Estancia San Ramón y finalmente a San Carlos de Bariloche. Llegaba con la seguridad de ver desde alguna distancia la nueva capilla, el lugar de su construcción era sobre una lomita que predomina al lago Nahuel-Huapi pero nada” (ASP, Memorias del P. Zacarías Genghini:63).

Recorriendo las Crónicas de la Casa de Junín de los Andes observamos que el Padre Genghini pasaba largos períodos misionando, los circuitos eran amplios y extensos y efectivamente tras la finalización y bendición de la capilla no volvió a Bariloche (ASP, Crónicas de la Casa de Junín de los Andes, 1908:25). Incluso fundó otro nodo misionero en San Martín de los Andes en 1913 (ASP, Crónicas de la Casa de Junín de los Andes,

1913:33). De hecho, no bendijo él la capilla sino el P. Milanesio como el mismo lo relata en sus memorias:

“El año 1908 lo pasé todo entero en Junín, ya solo ya acompañando al Señor Director Padre Milanesio (...). El 15 de abril salió el Padre Milanesio en misión para Río Negro recorriendo muchos puntos, llegó a S.C de Bariloche donde bendijo la capilla construida el año anterior pasando parte allí mismo, parte en la campaña los cinco meses que estuvo ausente de la casa misión de Junín de los Andes (ASP, Memoria del P. Genghini: 71).

Las crónicas cierran tras la bendición de la Capilla en 1908 y vuelven a escribirse a partir de 1915. Ese vacío logramos reconstruirlo a través de las Memorias del P. Zacarias y las Crónicas de la Casa de Junín de los Andes. Entre 1915 y 1916 el Padre Genghini volvió a San Martín y el 8 de diciembre de 1916, en vez de celebrar misa en Bariloche por el patronazgo de la capilla probablemente por la nevada “que dificultó la misión”, lo hizo en San Martín con la asistencia de “los agentes de policía argentinos y un piquete de carabineros chilenos al mando de un teniente fraternizando las dos naciones”, (ASP, Crónicas de la Casa de Junín de los Andes, 1916:41).

Para los salesianos, Bariloche era un punto de la misión itinerante del nodo de Junín, tal como lo expresaba el mismo Genghini:

“Aceptada por el Superior R.P Esteban Pagliere una de las condiciones para la construcción de la capilla cuál era la presencia estable del misionero por todo el tiempo de la edificación pasé los 7 meses y medio en Bariloche dedicándome a la instrucción catequística diaria de la niñez y de las funciones ad instar (sic) parroquiales, al propio tiempo que de vez en cuando recorría las vecindades para misionar así visite dos veces la Península San Pedro en Lago Gutiérrez, Arroyo del Medio, San Ramón y otros puntos que se me escapan de la memoria” (ASP, Memorias del P. Zacarias Genghini:68).

Para los comerciantes de la zona, Bariloche era un centro estratégico que buscaban afianzar y dominar. La Compañía Chile Argentina, con sede en Puerto Montt, había adquirido en 1904 a la empresa comercial, agrícola y ganadera Hube y Achelis, que a su vez había comprado los bienes de Carlos Wiederhöld y Cía, de fines del siglo XIX.

Como caracterizaban estos mismos comerciantes hacia 1913, “Bariloche es el distrito más occidental del territorio de Río Negro, y se encuentra a los pies de la Cordillera. La población, muy mezclada, está compuesta en gran parte por Araucanos, Chilenos y

Argentinos, y de colonos Europeos. La mayor parte de la población pertenece al culto católico, pero realmente nadie lo practica, ni puede practicarlo en las condiciones actuales” (...) “Como pueden verlo en el pequeño mapa, el único lugar donde hay sacerdotes se llama Junín de los Andes, donde hay un convento de Salesianos. La distancia desde acá a Junín debe ser más o menos de 250 kilómetros” (APF, NS, vol 581. Doc. 245).

Aprovechando la presencia salesiana en la cordillera, los “vecinos caracterizados” de Bariloche, “aquellos que podían organizarse para defender sus intereses” (Teobaldo y García, 1997: 265), pasaron a constituir como los llama la prensa territorialiana la “aristocracia local” (Diario Rio Negro, 7 de junio de 1934). En este caso, este grupo participaba mayoritariamente en torno a la empresa Chile –Argentina. “Empresa de capitales transnacionales (que) se estableció como el principal antecedente económico y político en la norpatagonia argentino chilena. Asentada en un espacio de bajo control burocrático por parte de los estados con soberanía, la empresa estableció marcos y normas propias que le permitieron ejercer verdadera soberanía y negociar políticamente con los Estados involucrados, cual fuera un tercer sujeto de derecho” (Méndez y Muñoz,2013:176). “Estos grupos dominantes, fundamentalmente comerciantes invertían en tierras y ganado, generaban proyectos productivos y disputaban el poder político local-Consejos Municipales y Juzgados de paz- , mediante la integración de agrupaciones vecinales, proto-partidos o -avanzado el siglo XX- filiales de partidos con estructura nacional. A su vez participaban activamente en el espacio social creando clubes, asociaciones, impulsando escuelas y prohiendo o fundando periódicos y diarios vinculados con la defensa de sus intereses” (Ruffini,2017:35).

Una vez construida la Capilla en 1907, los Salesianos vuelven a su nodo misionero de Junín de los Andes y hacia 1913 dos vecinos comerciantes de la compañía comercial ganadera “Chile Argentina”, con residencia en Bariloche que seguían la ruta de los lagos en su actividad comercial, se quejaban ante la Santa Sede de la atención religiosa de los Salesianos:

“Hasta hace pocos años, estos Salesianos visitaban Bariloche, asimismo obtuvieron de los pobres católicos la construcción de una iglesia.Desde entonces no han vuelto a poner los pies y esta iglesia ha servido solo para realizar las ceremonias religiosas cuando un sacerdote católico pasa por aquí a lo largo de uno de sus viajes.

Los padres salesianos han dejado aquí un muy mal recuerdo, y realmente no los extrañamos. Solamente protestamos enérgicamente contra la actitud adoptada por los Salesianos, de cara a los sacerdotes que manifestaron la intención de dar Misión aquí; y no solamente protestamos sino que declaramos categóricamente que consideramos esta actitud absolutamente injusta, por no decir escandalosa”. Archivo Propaganda Fide, (APF), NS, vol 581. Doc. 245. Carta del Señor Don A. Nichell. Compañía Inglesa. Pilcañyeu- Rio Negro al Colegio Propaganda Fide, Bariloche, 16 de junio de 1913)⁵.

Los vecinos⁶ incluyeron un croquis del espacio cordillerano que adjuntaban a la carta para el Colegio Propaganda Fide y que ellos llaman “estos distritos” para que Propaganda Fide dimensionara “las condiciones lamentables tristes de abandono completo, en las cuales se encuentran los católicos de estos distritos”.

Carta y croquis elaborado por A. Nichell y J. Vereertbrugghen. Archivo Propaganda Fide, (APF), NS, vol 581. Doc. 245. Carta del Señor Don. Compañía Inglesa. Pilcañyeu- Rio Negro al Colegio Propaganda Fide, Bariloche, 16 de junio de 1913.

¿Qué atención espiritual exigen estos “vecinos caracterizados” de Bariloche? En primer lugar solicitan un sacerdote del clero secular pues afirman que “los católicos no pertenecen propiamente a ninguna fraternidad ni orden” (APF, NS, vol 581. Doc. 245). Tampoco quieren un sacerdote de la zona chileno o argentino, y rechazan a los salesianos italianos que monopolizan, según su parecer, con malas artes el territorio católico:

“En estos últimos años los sacerdotes católicos nos habían manifestado la intención de venir a dar Misión, pero les ha sido impedido por los Salesianos. Afirmamos enérgicamente que los Salesianos no tienen derecho de hacer esto; y que al hacerlo cometen una mala acción, muy malvada acción y un odioso abuso” (APF, NS, vol 581. Doc. 245).

Estos vecinos dicen que necesitan “un sacerdote digno como conocemos personalmente miles en Europa y en otras partes; un sacerdote como el padre Irlandés que vino aquí, hace algunos años, o como el padre Alemán que ha venido a ayudar este año a un católico que

⁵ Traducción del francés de Florencia Galante (IIDyPCa)

⁶ “Las firmas de esta carta son de católicos que pertenecen a viejas familias católicas conocidas de Irlanda y de Bélgica. Uno de ellos, A. Nicholls es director de una compañía Inglesa; el otro J. Vereertbrugghen es doctor en medicina de la Universidad Católica Belga de Lovaina (Louvain)” (Archivo Propaganda Fide, NS, vol 581. Doc. 245. Carta del Señor Don A. Nicholl. Compañía Inglesa. Pilcañyeu- Rio Negro al Colegio Propaganda Fide, Bariloche, 16 de junio de 1913).

estaba convaleciente. Ellos nos demostraron que eran hombres de Dios, verdaderos Sacerdotes de coraje y energía iluminada, de un ideal noble, elevado y generoso; y no mercaderes y negociantes” (APF, NS, vol 581. Doc. 245).

¿Quiénes son los vecinos cuyo enfrentamiento con los Salesianos los llevó a acusarlos ante el Colegio Propaganda Fide de “mercaderes y negociantes”. El inglés Nicholls y el belga Vereertbrugghen⁷, declaran en la carta ser director de una compañía Inglesa y médico respectivamente. Ambrose Robert Nicholls⁸ estanciero y comerciante de la Compañía

⁷Josephus Emanuel Vereertbrugghen, nacido el 28 de abril de 1862 en Opwijk, Brabant (Partida de Bautismo), hijo de BenedictusEduardus y Joanna Rosalia Raes. Estudio medicina en Bélgica (Anuario de L'Universitécatholique de Louvain 1890-91. Lovain, Imprimeur de L'Université, 1955, P.350). Se casó con María Julia Leopoldina de Mey en 1892 y nació su único hijo Benedictus. Se especializó en Ginecología y Obstetricia en Bonn y se radicó en Canadá donde renovó su título de médico (TheCanadaLancet. A MonthlyJournal of Medical and SurgicalScience, Criticism and News, Ferguson, Toronto, Vol XXXVIII, sept 1904-ag 1905, pp.663-664). Investigación del Dr. Pedro Haluska. “Llegó en el verano de 1907 a Bariloche por el paso Pérez Rosales, navegando por Puerto Blest. Tierras y Colonias ofrecía oportunidades para poblar este lugar y los Vereertbrugghen no las desaprovecharon. José Emmanuel obtuvo tierras en una punta del lago Gutiérrez, el lote pastoril N° 96, a 18 kilómetros de Bariloche. Desde entonces fue médico al mismo tiempo que atendió su emprendimiento sureño, una granja. Atendía en un consultorio en la pequeña comarca andina, pero la mayor parte del tiempo era él quien se movilizaba para ver a sus pacientes. Atendía en un consultorio en la pequeña comarca andina, pero la mayor parte del tiempo era él quien se movilizaba para ver a sus pacientes, (que hicieron traer especialmente de Inglaterra). En la década del '10 el Estado nombró con el grado de capitán a José Emmanuel médico de la Policía Fronteriza; la jurisdicción en la que debía atender se extendía desde San Martín de los Andes hasta la Colonia 16 de Octubre, en Chubut. Trabajo sacrificado y mal pago que terminó ahogándolo económicamente. En la década del '20 llegó a la región de los lagos un médico de origen argentino. Su nacionalidad obligaba a José Emmanuel a revalidar su título por segunda vez, pero ya tenía cerca de 60 años y decidió que era mejor volver a Bélgica. Su único hijo, “Ben” quien quería ser hacendado en estas tierras, no compartió la decisión. Y la firme determinación del hijo dividió a la familia, porque su madre no quiso dejarlo. En Bélgica lo nombraron jefe de Cirugía del Hospital Central de Ginecología y Obstetricia. Trabajó allí desde 1922 hasta 1937, año de su muerte” (Yappert,2008).

José Emmanuel obtuvo tierras en una punta del lago Gutiérrez, el lote pastoril N° 96, a 18 kilómetros de Bariloche. Desde entonces fue médico al mismo tiempo que atendió su emprendimiento sureño: una granja. Investigación del Dr. Pedro Haluska.

⁸Ambrose Robert Nicholl, nacido en 1871 en Lyme Green, Dorset, Inglaterra. Muere en Bariloche en 1915. Llegó a Argentina y se instaló en Entre Ríos. Allí conoció a su esposa Primitiva Inzaurrealde, nacida en 1884, hija natural de Rosario Inzaurrealde, sirvienta de una estancia de ingleses apellidados Pearl. El matrimonio Nicholl-Inzaurrealde, se trasladó a Puerto Madryn y posteriormente a la estancia Maquinchao donde Ambrose toma el cargo de mayordomo de la estancia. Allí nacen sus hijas: Imelda y María. Finalmente se trasladan a la

Inglesa envía la carta con el membrete de la “Compañía Comercial y Ganadera Chile-Argentina” sede Bariloche. Ambos tenían seguramente una estrecha relación entre sí no sólo porque, como vimos en su biografía Vereertbrugghen, fueron sus pacientes los estancieros ingleses, sino también por el desarrollo de su granja. De todos modos la demanda de estos vecinos no parece haber prosperado, ya que aunque no sabemos la respuesta desde el Vaticano, un año después en 1914, la capilla construida por la Chile Argentina quedó a cargo de un salesiano: el Padre Marchiori que tras un largo período de estadía por cuestiones climáticas, organizó las actividades de la capilla y construyó la casa parroquial. Para equiparla ya había colaborado Vereertbrugghen entre otros vecinos, algunos de ellos pertenecientes a las primeras comisiones Pro Templo: “4 de abril Pascua de resurrección el padre cura enviós saludos pascuales a las autoridades y familias que han enviado útiles para la casa y adornos para la capilla: Capraro, José de García, Mora, C. Castro, Pefaure, Parson, C. Jurgens, Dr. Verenburghen, Julián P. Gonzaloren, Pico, Echevarría Barrio, etc. (ASP, CCSCB, Libreta de Crónicas de la Casa de Misión de San Carlos de Bariloche, 4/4/1915).

“En fin, el pueblo en general se manifestó muy contento por la llegada y permanencia del cura en San Carlos de Bariloche (...). Durante el día el cura visitó varias familias anunciando su permanencia definitiva y agradeciendo las que habían enviado útiles para la casa y cocina (ASP, CCSCB, Libreta de Crónicas de la Casa de Misión de San Carlos de Bariloche, 19 y 23 de marzo de 1915). Para la atención de los “niños y niñas oratorianos” se realizó una rifa a la que contribuyó “la Compañía Chilena Argentina en primera línea, después José García, Ermino Carro, Rubén Fernández, Cornelio, la señora de Juan Riveiro, la Señora de Alanís, varios turcos a los que le dieron efusivamente las gracias” (ASP, CCSCB, Libreta de Crónicas de la Casa de Misión de San Carlos de Bariloche, 28/11/1915).

Marchiori le solicitó al Superior un sacerdote fijo y en noviembre de 1915 llegó para establecerse en Bariloche el P. Julio Mauro junto con el hermano coadjutor José Caranta que era enfermero y zapatero (ASP, CCSCB, Libreta de Crónicas de la Casa de Misión de

estancia Pilcañeu donde muere en 1915. Imelda Nicholls se casa Peter Eddy, presidente de la sociedad rural de Patagones. Investigación del Dr. Pedro Haluska en base a testimonios de la familia Nicholl.

San Carlos de Bariloche, 10/11/ 1915). El P. Mauro tuvo el permiso para construir un Hospital que fue creciendo, atendido por el Hermano Caranta (Nicoletti,2017 Informe STAN), hasta que en 1921 llegó el primer médico y fue allí donde el Dr. Vereertbrugghen, que se había enfrentado con los Salesianos, decidió no revalidar su título y retornó a su tierra natal.

Las alianzas y diferencias entre los Salesianos y los miembros de la comisión pertenecientes a la Chile Argentina, que ya advertimos y que seguiremos observando en la construcción de la capilla, se terminan zanjeando con la coyuntura histórica del “declive de la empresa Chile Argentina, por la guerra mundial y “en el marco de las disputas limítrofes con Chile, instante en el que la prensa porteña acusó directamente a los empresarios de la Hube y Achelis de agentes chilenos y llamó al Estado Nacional a intervenir” (Méndez y Muñoz, 2013:176). Justamente al siguiente año de inicio de la guerra y poco antes que finalizara, los Salesianos deciden transformar esa “posta misionera” de San Carlos de Bariloche, en centro definitivo y casa permanente con la colaboración de los estancieros: “El padre envió varias cartas estancieros del campo pidiendo ayuda para pagar los gastos contraídos en la edificación de la casa de Misión y ensanche de la capilla de San Carlos de Bariloche” (ASP, CCSCB, Libreta de Crónicas de la Casa de Misión de San Carlos de Bariloche, 8/7/1915).

Los pobladores de Bariloche, especialmente los “vecinos caracterizados” lograron hacia 1914 que aquella capilla que se había fundado como una posta misionera fuera un centro católico permanente pero los Salesianos se quedaron con la capilla que había construido la empresa y ponen en esta etapa, las condiciones tanto en la construcción de los edificios del nodo misionero, como de las actividades religiosas y sociales para el poblado. El P. Julio Mauro, destinado de forma permanente en la localidad en 1916, ratifica el patronazgo de la comisión de 1907: “Nota importante habiendo entremanos los registros de la comisión pro templo de Bariloche el día 24 de enero de 1916.Lego: Que el 16 de junio de 1907 se juntó la comisión para elegir el patrono de la iglesia bajo lapresidencia del señor Luis Morchio, la comisión o ambas comisiones a unanimidad de votos resultó la Inmaculada Concepción de María y por segundo patrono San Antonio de Padua (ASP, CCSCB, Libreta de Crónicas de la Casa de Misión de San Carlos de Bariloche, 24/1/ 1916). Sin embargo, las libretas de Crónicas de la Misión de San Carlos de Bariloche que comienza el P. Marchiori en 1915 y

continúa el P. Mauro en 1916, se inician con un sello peculiar: la iconografía del primer Santo Patrono, San Carlos Borromeo, elegido junto a la Virgen Auxiliadora por los Salesianos en la colocación de la piedra fundamental de la capilla el 30 de enero de 1907. Esta marca simbólica de la Congregación formó parte del cruce de poder político, religioso y económico que tuvo como epicentro la capilla y que veremos a continuación en el siguiente apartado.

Archivo Salesiano Patagónico (ASP), Tapa de las Crónicas de la Casa Misión de San Carlos de Bariloche. Sello de la primera página de las crónicas e imagen de San Carlos Borromeo.

2. La construcción de la Capilla y el entramado de poder

a) La Chile Argentina en la Comisión de la Capilla

Para la construcción de la capilla se formaron inicialmente dos comisiones: una de damas y otra de caballeros, con tareas bien definidas: “recolectar fondos”, las primeras y hacerse cargo de los “trabajos antes iniciados por la comisión de damas y referentes a la construcción de la capilla”⁹, los segundos. La Comisión de Damas, era minoritaria y fue desplazada con “un voto de aplauso por los trabajos” y reducida a su mínima expresión con sólo dos cargos: Presidente y Secretaría, ocupados por las esposas de los miembros de la comisión de caballeros: Aldina de Alanis y Albina Giovanelli. La comisión de Caballeros en cambio, contaba con un Presidente, Luis Horn, un Vicepresidente, Víctor Brunetta, un Secretario José de García y cinco Vocales: José Alanis, Humerto Giovanelli, Primo Capraro, J. Fernández Cea y Benito A Crespo. La conformación de las comisiones el 19 de marzo de

⁹Nota dirigida por el Señor Don Luis Horn a la Señora presidente. Bariloche Diciembre 23 de 1905. Señora Ubaldina de Alanis. Presente. Estimada señora: de mi estudio de la cosa “Capilla”, resulta lo siguiente: la construcción cuesta, con las medidas indicadas en el plano de Capraro inclusive la madera \$5000. La madera solamente \$2000. Las entradas son las siguientes: en la casa de Vd \$51, en la casa de Giovanelli \$10, en la casa de García \$106, en el hotel \$77, Madera pagada por Anchorena \$2.000 en la casa Alemana Chilena \$500. Total pesos: \$2.744. Faltan para recolectar \$2256 suma que será muy difícil recolectar dentro del término de seis meses. Me permito aconsejarla esperar con la realización de su idea hasta el año venidero, entonces queda suficiente tiempo para buscar y encontrar medios y caminos para procurar los fondos necesarios. La saluda muy atentamente Luis Horn (APS,CCSCB,23/12/1905).

1906 tuvo el propósito inmediato de construir el templo (ASP, Crónicas de la Capilla de San Carlos de Bariloche,19/3/1906,f.22 y 23).

Esta comisión se mantuvo con algunos cambios a lo largo de las obras, incorporando a las dos instituciones fundamentales para la vida del territorio: el Estado y la Iglesia. En representación de la Iglesia los miembros de la comisión “solicitan al Sr. Inspector se digne concedernos la permanencia del P. Zacarías (Genghini) que se encuentra en ésta para que se ponga al frente de la construcción de dicha Capilla, poniendo la comisión la cantidad de trescientos pesos moneda nacional para el sostén del Padre durante la construcción” (ASP,CCSCB, 13/4/1906,f.24). La presencia del cura no era sólo para la administración sacramental y actividades de la capilla, sino que había sido especialmente designado por la comisión “como encargado de los trabajos de construcción” (ASP,CCSCB,20/1/1907 f. 32).

En representación del Estado se nombró en la siguiente reunión al Gobernador Don Félix O. Cordero¹⁰, como presidente honorario, “que acepta haciendo votos por tan plausible idea de construir una Iglesia que llevará adelante al pueblo de San Carlos de Bariloche”. Este nombramiento tuvo aparentemente el propósito de tejer alianzas de poder en el plano nacional y obtener fondos para concertar esa idea de progreso que manifestaba el Gobernador, ya que se le solicita a través de “un mensaje al H. Congreso de la Cámaras de la Nación pidiendo acuerde la suma de 15.000 pesos para sufragar los gastos de ampliación de la Iglesia, así como también otro a la Gobernación del Territorio para que contribuya con lo que crea conveniente” (ASP,CCSBC,19/3/1906,f. 25).

Sin embargo, esta visita del gobernador Cordero al Nahuel Huapi, no tuvo como objetivo apadrinar la capilla o visitar el pueblo para conocer las necesidades de los vecinos, sino que “viajó por un sospechoso arreglo extrajudicial que –se deduce- ese gobernador propuso acordar en Puerto Montt con los responsables de la sociedad comercial Hube y Achelis¹¹,

¹⁰Félix O. Cordero (1905-1906). Gobernador interino de Río Negro, sucesor de Eugenio Tello, que renuncia por su postulación como senador de la Nación. “Se sabe, el gobierno de Cordero fue tan breve como complicado. Su nombramiento no tenía aprobación del Senado y tampoco lo conseguiría, pero como militar retirado, tomaba posiciones negociar después. El propio ministro del Interior se manejó preventivamente con Cordero y "le negó 4.000 pesos que quería invertir en la casa de la gobernación que era propiedad municipal (por Viedma), mientras que la Municipalidad funciona en una casa alquilada". El diarioconsideraba que las reparaciones no eran necesarias ya que el gobernador Tello "vivió allí sin protestar"” (Juárez:Diario Río Negro, General Roca,Domingo 26 de marzo de 2006).

¹¹ El llamado “Affair Hube” en 1901 tuvo como protagonista al cónsul argentino en Puerto Montt, socio comercial de la empresa Hube y Achelis, acusado de contrabando en el Nahuel Huapi, Federico Hube, “socio

sentenciados por contrabando y explotación clandestina de bosques”. Sumado a esto, “uno de los acompañantes, que actuaba en la gira como si fuera un secretario –Lorenzo Ramasco–, además de su sobrino, era el apoderado para arreglar el juicio contra la sociedad Hube y Achelis (Juárez, Diario Río Negro, Domingo 2 de abril de 2006). “Resulta conocido que dentro del campo de la historia de familias, el comportamiento económico de las mismas ocupa un lugar singular. Muchas veces los emprendimientos familiares traducen la voluntad de los sectores económicamente dominantes de expandir el patrimonio mediante la organización de empresas familiares que permiten preservar y acrecentar los bienes- materiales e inmateriales- obtenidos” (Ruffini,2016:).

El Gobernador del Territorio, otros funcionarios del gobierno territorialiano y algunos de los integrantes de la comisión de la capilla, estaban relacionados entre sí a través de la Compañía Chile Argentina, con sede en Puerto Montt. De hecho, Luis Horn era el apoderado de la empresa e intervino en el “Affair Hube”, imputando “la decisión del gobierno argentino al argumentar que los bienes habían pagado derechos de aduana en el Puerto de Buenos Aires, siendo imposible la doble tributación por el mismo producto” (Méndez y Muñoz, 2013:167).

Plano del camino erigido por la Chile Argentina entre los Lagos Llanquihue y Nahuel Huapi. Fuente: Laura Méndez y Jorge Muñoz Sougarret, “Alianzas sectoriales en clave regional. La Norpatagonia Argentino Chilena entre 1895 y 1920, Nicoletti, María Andrea y Nuñez, Paula (comp.). *Araucanía-Norpatagonia: la territorialidad en debate. Perspectivas culturales, ambientales, sociales, políticas y económicas*. Bariloche, IIDyPca, UNRN, 2013, p.160.

desde 1896 de la casa San Carlos y a la vez cónsul argentino en Puerto Montt, fue acusado de contrabando por las autoridades argentinas, en el mismo momento en que las relaciones bilaterales se tensaban por cuestiones limítrofes. También se lo acusó de cortar maderas en bosques fiscales. El fiscal del juzgado del Nahuel Huapi, Gugliamelli, inició una acción legal contra la empresa por contrabando decomisando mercadería, el gobernador de Río Negro envió un inspector para que informara sobre estas denuncias y un sargento de policía desde Buenos Aires. “La repartición de la Inspección de Rentas aportó a la investigación la aseveración de que las costas fluviales del río Negro eran las únicas habilitadas para la exportación e importación, de lo que se desprendía que el tráfico entre países por el Nahuel Huapi a través del paso Pérez Rosales era ilegal, ya que, al no existir receptoría, las exportaciones e importaciones no eran controladas por la aduana”. Antes de concluir la investigación el gobernador del territorio dio por terminada la indagatoria en 1902. En ese año se firmaron los “Pactos de Mayo” entre Chile y Argentina por los diferendos limítrofes. “La situación de Hube se resolvió en 1903, con su exoneración del cargo de cónsul”. En 1904, a raíz de una presentación de los señores Hube y Achelis, “por disposición del Presidente Julio A Roca, se declaró, para el territorio del Río Negro, zona libre de derechos aduaneros todo el departamento de Bariloche y la parte occidental del departamento 9 de julio”. (Méndez,2010:133-140).

Entre los agentes del Estado nacional y territorialiano y el representante de la Iglesia, que oficiaba como excelente gestor para llevar adelante la construcción, tejían sus redes de poder los miembros de la comisión de la capilla: los “vecinos caracterizados” de San Carlos de Bariloche, como se observa entre los suscriptores y donantes para la capilla, tenían también una estrecha relación con la élite porteña como la familia Anchorena, que donó la madera para la construcción (APS, Crónicas de la Capilla de la Inmaculada 30/8/1906, folio 30). La capilla era un escenario privilegiado de visibilización de estos vecinos para constituirse en la élite de poder que no estaba directamente relacionada con su devoción católica sino especialmente con la asociación de la religión al progreso, como los caracterizaba el P. Zacarías: “señores algo pudiente pero de ideas religiosas completamente contrarias a la católica” (ASP, Memorias del P. ZacariasGenghini: 64).

Luis Horn, gerente de la Chile Argentina, fue el primer presidente de la Comisión aunque presentó su renuncia por sus prolongadas ausencias y “múltiples ocupaciones (ASP,CCSCB,29/7/1906,f.26). Sin embargo, fue reelegido al año siguiente por unanimidad, “relegando las facultades en el vicepresidente Víctor Brunetta” en caso de ausencia (ASP,CCSCB, 20/1/1907 f. 31), que efectivamente puso en práctica como se observa en las Actas de la Capilla. Brunetta D’Usseaux¹², un italiano mayor del ejército y expedicionario de las campañas militares a la Patagonia, fue quien recibió al gobernador Cordero en el Nahuel Huapi por junto con “las tribus de los caciques Antemil y Ancalao” (Juárez, Diario Río Negro, domingo 26 de marzo de 2006). Pero parte de la comisión no simpatizaba con el gobernador. Este era el caso de José Alanís y Humberto Giovanelli que contaban con sus esposas, Waldina del Moral¹³ y Albina, respectivamente en la comisión de Damas Pro Templo. José Alanís fue el jefe de policía de Bariloche, aparentemente muy querido y respetado por los vecinos que se opusieron al cambio que el gobernador Tello quiso hacer por el comisario Zenón Aguirre en 1905¹⁴ señalando que el alejamiento "del señor Alanís

¹² Vittorio Francesco Felice Arturo Luigi Maria Brunetta D’Usseaux, nacido en Italia, Ancona el 13 de junio de 1864 y fallecido en Buenos Aires el 4 de julio de 1916 (La Prensa miércoles 5 de julio de 1916), tuvo 2 hijos: Victorio Alberto Brunetta y María Luisa Brunetta en el aviso fúnebre figura una hija María Luisa casada con Roberto Maers. Investigación del Dr. Pedro Haluska.

¹³ Los Alanís vivieron en una casa amplia de madera situada frente al ciprés histórico de Moreno, en la calle homónima, predio que hoy ocupan los bomberos voluntarios, donado por Ubaldina. Datos obtenidos por el Dr. Pedro Haluska de la familia Alanís.

¹⁴ Fue un arreglo del jefe policial rionegrino Eduardo Comas para su amigo Aguirre que suscribió el gobernador Eugenio Tello (...) Tello insistió ese mismo año enviando un inspector para sumariar a Alanís pero los vecinos testificaron a su favor. Tuvo problemas con la policía fronteriza. Adrián Busto Jefe de la

significa la supresión de un empleado digno"¹⁵. Su compañero Humberto Giovanelli, fue el inspector de bosques que exploró la isla de las Gallinas del Lago, “donde dijo haber encontrado buenas maderas para construcción” (Juárez,2004, Diario Río Negro) por lo que hizo “diversos viajes de exploración por cuenta del gobierno, importantísimos aquellos entre la cordillera y el Nahuel Huapi”. (Dizionario biográfico degliitaliani al Plata: 172). Lo notable de Giovanelli¹⁶, es que según este diccionario biográfico era un liberal miembro de la Sociedad Anticlerical, pero en Bariloche fue vocal de la comisión Pro Templo. Lo cierto fue que la visita parece haber dividido los ánimos y opiniones de los vecinos de la Comisión que no veían con buenos ojos la intervención del gobernador Cordero y esta manifestación tuvo sus consecuencias: la señora de Alanís “fue citada en esos días por el juez de paz a indicación del ingeniero Eliseo Scheroni¹⁷: para que explicara la alteración de su nombre en la solicitud de tierras” (Juárez, Diario Río Negro, domingo 2 de abril de 2006). El mismo Schieroni “en 1907 indicó al Director de Tierras y Colonias (Eliazar Garzón), la necesidad de asentar preferentemente a los trabajadores de la Chile Argentina en los terrenos loteados” (Méndez y Muñoz, 2013:173). Entre ellos le menciona a Otto Millhenphordt¹⁸, Rubén Fernández¹⁹ y José de García²⁰ vocales de la comisión (ASP,CCSCB, 13/4/1906,f.24), “que han dependido en sus asuntos de la casa de comercio que me refiero y hoy poseen oficios propios y algo de comercio independiente y se les miró

Fronteriza le ordenó salir en pleno invierno de 1911 a perseguir bandoleros sin fundamento justificado por lo que Alanis enfermó gravemente y tuvo que retirarse de la fuerza para fallecer pocos años después en General Roca en 1915. (Juárez,2001:Diario Río Negro, Domingo 8 de julio de 2001).

¹⁵ Este petitorio lo suscribieron 52 vecinos entre los que estaban el "administrador" del pueblo Humberto Giovanelli, el capitán José D. García, un recién llegado -en 1903- Primo Capraro, Eduardo Beovide, Carlos G. Parsons, Cornelio Hagemann, Federico Reichelt, Victor Bruneta, Daniel Márquez, Arturo Cooper y muchos otros ilustres de entonces” (Juárez, 2001: Diario Río Negro, General Roca,Domingo 8 de julio de 2001).

¹⁶ Nació en Italia el 25 de Mayo de 1866. Fue socio de la sociedad italiana de geología (BollettinodellaSocietàGeografica italiana, S IV ,vol VIII, Roma, 1907). Trabajó en el museo de Ciencias Naturales de La Plata (certificado de servicio firmado por Lafone Quevedo). Investigación del Dr. Pedro Haluska.

¹⁷ “El 24 de octubre de 1905 fue nombrado por decreto el ingeniero Eliseo Ignacio Schieroni para que efectuará la subdivisión, deslinde y amojonamiento de la colonia y mensura del pueblo de San Carlos de Bariloche, operación que fue aprobada por el decreto de fecha 7 de septiembre de 1909” (Biedma,2003:173).

¹⁸ Ingeniero Naval que se estableció en la Isla Victoria a principios de 1900 montando allí un astillero (Datos y fotos del Museo de Villa La Angostura,2017).

¹⁹Fernández, Rubén. Nacido en Villanueva (Córdoba) en 1881 donde fue empleado de correo. Llegó a Bariloche en 1901 o 1902, desempeñándose como jefe de correos entre 1903 y 1905. Luego renunció, para dedicarse al comercio y quedarse para siempre. También sirvió como Juez de Paz en 1907 y primer Intendente Municipal elegido democráticamente, de 1928 a 1930. Falleció en esta ciudad en 1932. Investigación del Dr. Pedro Haluska.

²⁰José de García, escribiente de la Policía en 1902 y jefe de la Oficina Metereológica en 1923.

insospechables de adquirir por cuenta de terceros” (Méndez y Muñoz,2013:173)²¹. Los oficios propios y el comercio independiente que mencionaba el agrimensor también tuvieron su representación en la comisión pro templo como los jueces de paz, los comisarios de policía y los maestros. Tal es el caso del comisario Alfredo Pietrapiana, nombrado por el Padre Genghini como vocal en 1907: “vistas las excelentes cualidades que reviste el candidato y el auxilio material que puede llevar al conseguimiento del fin que nos anima, fue nombrado vocal, previo nombramiento oficial” (ASP,CCSCB,20/1/1907 f. 32).

Plano del loteo de la colonia Nahuel Huapi. Oficina de Tierras y Colonia en Bariloche

Ese mismo año pero en mayo Genghini propone incorporar al Juez de Paz Luis Morchio como vicepresidente y a Manuel J. Sampayo como secretario y para la comisión de señoras Otilia B. de Yürgens como tesorera y la señorita Zulema Jones²² como secretaria (ASP, CCSCB,21/5/1907:42). Incorporaciones que trajeron al cura salesiano más de un dolor de cabeza. El comisario Pietrapiana²³, fue parte de la policía territorial que “se transformó de hecho, en el poder alternativo que interpretaba, libremente, las normas y amparaba los ilícitos, en su caso recibiendo mensualmente una subvención de la dueña de una “casa de tolerancia” (Argeri, 1999:230). Luis Morchio “compinche en fechorías regionales con el comisario Marty y ex juez de paz de Bariloche (destituído y encarcelado mucho antes, pero

²¹ Carta del agrimensor Eliseo Schieroní al Ingeniero Eliazar Garzón (sin datos de ubicación), 7 de noviembre de 1907. Publicado en Jules Huret “Del Plata a la Cordillera de los Andes”, citada en el Diario Río Negro, General Roca, 3 de mayo de 1991.

²²Zulema Jones fue la primera maestra de Bariloche, contratada por el colegio alemán en 1907 para dar clases de castellano e historia Argentina. También Zulema junto a su hermana Lesbia Jones fueron las primeras maestras de la escuela 16 de Bariloche. Zulema, era la hija mayor del matrimonio de Justo Jones y Leocadia Julia Álvarez. Justo Jones o Justo Evorall Jones nació en 1857. Según la nieta de Zulema, que se llama Anita y vive en Osorno, Justo nació en Buenos Aires, pero nació en el Puerto de Buenos Aires, en el barco inglés que trajo a sus padres. Justo Jones era estanciero. El matrimonio Jones-Álvarez, vivió en San Martín, Provincia de Buenos Aires dónde nacieron sus hijos mayores, luego vivieron un tiempo en Chile dónde nació Irma Jones, aparentemente su última hija. Luego volvieron a San Martín. Justo Jones En 1895 vivió en Neuquén, y según fuentes que no he llegado a confirmar se desempeñó en ChosMalal, como Juez de Paz. Investigación del Dr. Pedro Haluska.

²³Alfredo Pietrapiana, fue comisario de Buena Parada, pueblo que actualmente es un barrio de Río Colorado. Nació en Carmen de Patagones en 17 de octubre 1885, hijo de dos italianos Luis y Ángela Belloso (Acta de Bautismo, parroquia de Patagones , 1886). Nombramiento: Comisario de Territorio de Río Negro en 1903 (BO, 31 de agosto de 1903) y subcomisario de Bariloche en 1906 (BO, 27/8/06). Se casa el 18 de mayo de 1911 en Viedma con Azucena Otarola (Acta de matrimonio, Parroquia de Viedma 1911. Investigación del Dr. Pedro Haluska.

luego en libertad condicional), fueron recurrentes en ejercer abuso de autoridad”. No olvidemos que Gabriel Marty fue el reemplazo de Alanís, aquel digno jefe de policía que defendieron los vecinos (BO,11 de mayo de 1911). “Por lo menos a Marty le había llegado el momento de padecer lo que aplicó a otros. Su carrera policial se desmoronó entonces en Bariloche. Era su comisario desde enero de 1909. Morchio, en cambio, le precedió como destituido juez de paz en 1908, pero en ese año 11, audaz, y sin vergüenza, sería luego defensor de Marty y en simultáneo atacaría a la Fronteriza (Juárez, Diario Río Negro, 10 de julio de 2005).

Finalmente la maestra, Zulema Jones, a la que se le solicita su incorporación a la comisión pro templo dijo “no poder aceptar por desempeñar el cargo de Preceptora de la escuela del Estado, circunstancia que no le permite inmiscuirse en asuntos que se relacionan con la religión Católica que el Gobierno ampara y protege (sic). ¡¡¡Siglo del Progreso!!!”(ASP, CCSCB, 15/5/1907:f.34). Esta diferenciación entre Estado e Iglesia, educación religiosa y laica que la Ley 1420 (1884) había instalado, se trasladó a los Territorios Nacionales con la misma práctica discursiva que en los hechos manifestaba en la aceptación del cargo Zulema Jones (Teobaldo y Nicoletti, 2007).

La importancia de conocer estos nombres, sus posiciones y acciones en la comisión nos permite observar el entramado de poder y los intereses de cada uno de los actores con las agencias territorianas.

Fotos de algunos de los miembros de las Comisiones Pro templo. Investigación del Dr. Pedro Haluska

b) *La construcción*

La comisión compuesta por Luis Horn, Víctor Brunetta, Carlos Roeschman, Otto Millhenphardt, Fernández Cea, José García, Rubén Fernández y Manuel Cano (ASP,CCSCB, 13/4/1906,f.24), trabajaron sobre los planos de la Iglesia para ampliar el plano original y revisar ²⁴ “el presupuesto presentado por el Sr. Capraro y llegando a un acuerdo entre ambos proceder a hacer el contrato con dicho Señor para dar comienzo a la

²⁴Al mismo tiempo pone en su conocimiento que el plano a ejecutarse no es el anterior, sino uno posterior de menores dimensiones y mayor sencillez. (APS,CCSCB,15/5/1907) P. Zacarías G. a H Giovanelli.

construcción”. Capraro en su camino ascendente como “vecino caracterizado”, se hizo cargo de la construcción de la capilla desplazando a Horn. La solicitud y petición del terreno quedó a cargo del P. Genghinal Ingeniero Schieron: “el solar A manzana 36 y recabar el correspondiente permiso para empezar la construcción” (ASP,CCSCB,20/1/1907 f. 32). Genghini, en su rol de gestor, sorteó una serie de dificultades que le reconoció la comisión en una nota al Provicario Apostólico: “P. Zacarías por su gran celo y trabajo con que venció un mar de dificultades que se opusieron a la idea de la Iglesia no solamente, sino también a la construcción”. Nota Enviada por la Comisión al Sr. Provicario Apostólico Esteban Pagliere Viedma (ASP,CCSCB, 8 Abril de 1907)²⁵. ¿Cuál fue ese “mar de dificultades que sorteó el P. Zacarías? En sus memorias el salesiano comenta que:

“El señor agrimensor no quiso reconocer el pedido de los solares solicitados y por lo tanto no dio la posesión de los mismos. Hubo una mal entendida entre algunos de la comisión de caballeros y el constructor de tal modo que algunos de ellos renunciaron: chismes y dices en la población que nunca faltan, el constructor sin previo aviso mandó cortar el material para la construcción de la capilla en madera. Traída ésta al pueblo fue decomisada por el encargado de bosques y total dinero gastado, disuelta las comisiones pro templo y un ambiente medio contrario. Era mi parecer que había intervenido en todos estos señores algo pudiente pero de ideas religiosas completamente contrarias a la católica. Si ellos se preocuparon del fracaso, el sacerdote católico se empeñó en que se realizará todo. Vió, habló con algunos buenos: lo mismo con la comisión de damas: halló buen terreno y puso mano a la obra (ASP, Memorias del P. Zacarias Genghini: 64).

La actitud de los Salesianos de no nombrar de forma permanente al P. Genghini (ASP,CCSCB,3/10/1906 f.30 y31), fue la que trajo aparejada la negociación entre Horn y Capraro. El Presidente de la Comisión Luis Horn que había puesto como condición para adelantar los fondos “que venga un padre de la Congregación Salesiana a dirigir los trabajos y atender los demás negocios hasta hoy no ha llegado todavía y me permito volver a declararle que tengo que insistir en esta condición” (ASP,CCSCB, 31/7/1906:f.29). Ante

²⁵El trámite del solar para la construcción de la capilla tuvo una serie de telegramas entre el P. Genghini y las autoridades. El primero fue al Director de Tierras y Colonia Ingeniero Pico (23/12/06 y 31/12/06), quien respondió negativamente “hasta tanto Ing. Presente mensura” (5/1/1907). El segundo al Inspector Bello para que “acelere despacho favorable, pues esperamos solo permiso para empezar construcción” (6/1/1907) que al no obtener respuesta insiste nuevamente con Pico y agrega “que teniendo contratada ya construcción Iglesia en plazo fijo, nos veremos obligados al no ser atendidos por Gobierno comprar solar, aunque este no reúna condiciones de ubicación de un edificio público” (12/1/1907). Pico vuelve a negar la manzana pero le dice que “puede solicitar un solar” para la construcción de la Iglesia en la manzana 36 (18/1/1907). Genghini se entrevista con el Ingeniero Schieron y envía a Pico de parte de la Comisión la solicitud del “solar A manzana 36 permiso correspondiente a Ing. Schieron dar posesión para principiar trabajos” (21/1/1907).

la renuncia de Horn, la comisión remite de forma urgente al Pro Vicario Pagliere una nota en la que refiere esta condición por parte del “gerente general de la compañía comercial y ganadera Chile Argentina”(ASP,CCSCB, 31/7/1906:f.29), quién “con toda generosidad ofreció en nombre de la compañía adelantar los fondos necesarios para la obra pero con la condición de que viniera un Padre de la sociedad que Vd. tan dignamente preside, para recibir el dinero y correr con los trabajos adherentes a dicha obra”²⁶ (...) y “si no se da principio a la obra el constructor podría pedir a la Comisión daños y perjuicios por no cumplir con lo establecido”. Esta condición efectivamente constaba en el contrato, que vencía el 1 de noviembre de 1906, lo mismo que la indemnización en caso de no cumplir los plazos establecidos para el inicio de la obra. Primo Capraro²⁷, dio entonces el paso adelante para quedar como referente en la obra de la capilla, ya que hacía sólo tres años había llegado a la zona e intervino como vocal para la recesión del contrato. La construcción de la Capilla visibilizó a Primo Capraro y su carrera en ascenso²⁸. Fue “a pedido del Sr. Vocal Benito Crespo²⁹ que el dinero que la Compañía Chile Argentina

²⁶ Sabemos que el monto era de 9000\$ por la respuesta del P. Pagliere a la comisión en respuesta a que envié allí un sacerdote fijo. (APS,CCSCB,3/10/1906.f.30). También consta en las Actas de la Capilla que Genghini recibió el 10 de julio de 1907 una nota con “la copia del acta de remate público de las maderas fiscales sobrantes de la construcción de una capilla, llegadas con las guías Nos. 132 151 y depositadas en la playa sur del lago. Como de aviso al público el remate se efectuó el día 25 de junio de 1907 a las dos pm. Con la asistencia de treinta personas financiando de martillero ad honorem Don Luis Morchio, Juez de Paz. Se vendió un lote Chile argentina de 10 postes de mts. 0,15x0,15 total metros lineales.

²⁷Castión, Italia 1873, Bariloche 1932. Emigró a Chile y de allí al Correntoso donde se dedicó a la explotación de la madera ya que era constructor de oficio. Se instala ya casado con otra italiana llamada Matilde en San Carlos de Bariloche. No dudo “en recurrir a los poderes públicos como al vecindario o a sus amigos. Al final de su recorrido pudo oponer entre otros títulos los de Real agente consular de Italia, presidente del concejo municipal, agricultor , agente de Y.P.F, astillero, ramos generales, almacén, frutos del país importación y exportación, ganadería, aserradero, usina eléctrica, carpintería mecánica, molino, herrería, navegación, hotel ,comisiones, representante de la West indianOilCompany, Compañía de seguros la Columbia, banco de Italia y Río de la plata, corresponsal de la Nación y de La Patria degliitaliani, Caballero de la Orden de la Corona de Italia. La empresa Capraro levantó prácticamente todas las construcciones del pueblo y de las estancias vecinas proveyó de postes para las líneas telefónicas del Valle de Río Negro y de su Aserradero salió la madera para puentes ferroviarios y carretera. Habilitó el servicio de vapores y lanchas en los lagos Nahuel Huapi, Correntoso y Espejo, impulsó el turismo, abrió caminos, trazó calles y abrió casas de comercio. Su última gran obra fue la contratación del terraplén del ferrocarril desde Comallo a Nahuel Huapi” (Biedma, 2003:175).

²⁸Toda la sección industrial y comercial de la empresa Chile Argentina en Bariloche fue vendida en 1916, a Primo Capraro y compañía; toda la sección turística (hotelera y de transporte) fue vendida 1917 a Carlos Roth, quién negocio directamente con el Ministerio de Agricultura argentino para que se permitiera modificaciones dentro de los terrenos del parque (Méndez y Muñoz,2013:180).

²⁹ Benito Adriano Crespo. Nacido en Carmen de Patagones, el 8 de Septiembre de 1878, hijo de Isaías y Martina Pazos. Se desempeñó en Bariloche como Juez de Paz. Fue el primer intendente electo pero no pudo asumir por el derrocamiento del presidente radical Hipólito Yrigoyen, y es suplantado por Rubén Fernández. Se casó con Fanny Acuña y luego con Luzmira Arraigada y tuvo en total ocho hijos. Investigación del Dr. Pedro Haluska. En el sumario del “Affair Hube” aportó datos y con respecto al tráfico de madera a Chile,

adelanta para la construcción de Iglesia, le sería devuelto con las limosnas, suscripciones (sic) y etc que el padre cura podrá recoger” (ASP,CCSCB,29/7/1906,f.27). Además Capraro, encargado del traslado de la madera y formando parte de la comisión, escribe al Vicepresidente Brunetta advirtiéndole que “en estos días remolcado por el vapor llegará a San Carlos el resto de la madera para la construcción de la Iglesia y como no me ha todavía indicado la honorable comisión el sitio a donde va a hacer construir dicho edificio, ruégole me indique a lo menos donde puedo depositar dicha madera, haciéndole presente que los gastos que causará más tarde el movimiento de la madera en otro lugar será a cargo de la comisión misma. Con la ocasión saluda al Vicepresidente 1° con mucho respeto su muy A y S.S Primo Capraro (ASP,CCSCB,30/9/1906:f.35). No sólo Horn cuidaba su negocio.

Como no consta en las actas que el pedido de los 15 mil pesos para sufragar la ampliación de la Iglesia se hubieran efectivizado, “la comisión determinó confiar tres listas de suscripción: una a entregarse al R. P. Zacarías Genghini, una al señor presidente D. Luis Horn y una tercera al vocal señor D. José Alanis y discutió “cómo se venderán los animales que otros dieron como suscripciones para los gastos de la Iglesia”. Las maderas fueron provistas por Primo Capraro y su empresa pero también por uno de los funcionarios públicos que componían la comisión como Humberto Giovanelli, justamente el inspector de bosques. El P. Zacarías en función de la premura por empezar la obra “se presenta al señor inspector de bosques y solicita se digne conceder ocupar por el momento la cantidad de 125 entre postes y basas para el armazón del edificio, remitiendo por más tarde el pedido de las demás maderas, según concesión otorgue ya con anterioridad por la comisión forestal (ASP,CCSCB,15/5/1907)³⁰.

El mismo procedimiento se realizó para adornar el templo ya que “la pequeña población que recién empieza a desarrollarse”, no puede “costear el adorno de este templo con la

junto con otros vecinos, “declararon que éste era casi inexistente. Sólo recordaron un envío para la construcción de la casa propiedad de los comerciantes Hube y Achelis en Pangué; el resto de los cortes de madera en bosques fiscales fueron para consumo de la zona del Nahuel Huapi” (Méndez, 2010:138 y 139).

³⁰ En nota del 23 de abril de 1907, el P. Zacarías Genghini informa al Inspector de Bosques Humberto Giovanelli que “hasta la fecha se ha ocupado para la construcción de la Iglesia en esta localidad 187 tablones de ciprés, 471 tablas de ciprés, 230 cintas de ciprés, más de 20 postes para marcos de puertas y ventanas. Dios guarde al señor inspector. Por las comisiones constructoras P. Zacarías Genghini. (APS,CCSCB,23/4/1907).

suntuosidad que ellos desearan” y “desea tener una Iglesia Católica como base y principio de un halagüeño porvenir”³¹ (APS,CCSCB,Circular de marzo 1906).

La comisión votó por unanimidad comenzar los trabajos cuanto antes cercando el “solar A manzana 36, allanar una superficie de 20x10 que ocupará la Iglesia, practicar un hoyo para colocar la piedra fundamental, que a no haber dificultades mayores se hará el próximo domingo 27 del cte (enero) (ASP,CCSCB,20/1/1907 f. 32).

Fotos Capilla Inmaculada Concepción. Archivo de la Parroquia de la Inmaculada Concepción y Archivo visual patagónico.

c) *Una “Mise-en-scène”: la inauguración de la capilla y la elección del patronazgo*

La ceremonia de colocación de la piedra fundamental el 30 de enero de 1907 puso al descubierto la alianza empresarial, “incluyendo en la piedra una muestra de las monedas argentinas y chilenas de curso legal”.

“Los últimos días de 1906 y los primeros de 1907 fueron ocupados en formar nuevas comisiones de caballeros y damas animados (p.69) i la realización de la capilla y nuestro buen Dios bendijo tanto los esfuerzos de su indigno ministro que allanadas todas las dificultades el 27 de enero de 1907 se procedió la bendición de la piedra fundamental de la capilla que llevaría por patrona a María S.S Inmaculada” (ASP, Memorias del P. Zacarías Genghini:68). Esta representación simbólica más que elocuente se sustentó con el nombramiento del padrino de la ceremonia, Federico Hube, dueño de parte de la empresa Hube y Achelis, posterior Chile Argentina, quien “anuncio públicamente en 1904 que Bariloche es un pueblo fundado por los señores Hube&Achelis, adonde hace (sic) diez años no había ni un solo habitante” (Méndez y Muñoz,2013:172). En su ausencia fue representado por Luis Horn, quien evidentemente no había perdido protagonismo aun ante Capraro. Sólo el nombramiento de la esposa de Alanís, Ubaldina Delmoral, nada menos

³¹ El P. Genghini solicita estos objetos a: Ciprián Hermanos, Tienda San Juan Alsina y Piedras. Buenos Aires. Gath y Chaves, Bs As, La ciudad de Londres, Bs As. Tienda el Progreso Bs. As; Antonio Billar, La Plata; Atilio Minozzi, Bs As; Sres D. Eugenio Tello, Bs As; Sra Dña. Mercedes Anchorena, Bs As (ASP, CCSCB, Circular de marzo 1906).

que la esposa del comisario de policía, por parte de la comisión de Damas remite a la presencia de los “vecinos caracterizados de Bariloche”.

Finalizada la construcción, el uso de la capilla dependía de la entrega de llaves y la bendición de la misma que se hicieron en fechas distintas. La fecha de bendición de la capilla también fue motivo de discusión y dependía de la disposición de los Salesianos. La primera fecha que la comisión le pide al Pro Vicario salesiano Pagliere era el 25 de mayo “festejando con tal motivo el aniversario de la patria en que vivimos” (APS,CCSCB, 8/4/1907), aunque finalmente se bendijo el 19 de abril de 1908.

En la recepción de las llaves el 27 de julio de 1907, el protagonista fue Primo Capraro, que invitó especialmente al acto al controvertido juez de paz “Luis Morchio, vicepresidente de la comisión de caballeros, (a) Don Leónidas Pérez, cónsul chileno e ingeniero de la Compañía Chile Argentina, (a) Don Manuel J. Sampayo, secretario; a Don Rosmiro Montenegro, comisario de Policía; (a) Don (a) Humberto Giovanelli; y (al) Rev. P. Zacarías Genghini, en compañía de la comisión de damas compuesta por la señora presidenta, doña Ubaldina de Alanis, Doña Otilia B. De Yürgens y por la señorita Zulema Jones, preceptora de la Escuela nacional con el objeto de inspeccionar los trabajos efectuados y recibirse de la construcción. Habiendo resultado de unánime conformidad y beneplácito lo efectuado en la capilla se dio por recibida con la entrega de las llaves en las manos del reverendo Padre Misionero (APS,CCSCB, 27/7/1907):

“Celebrada la fiesta de María S.S Cielo reuní las comisiones para el 17 de agosto a fin de recibirnos de la Capilla, completamente terminada y entregando las llaves a la Señora Presidenta de las Damas que se ofreció a atenderla mientras durará la ausencia del sacerdote, el 18 de agosto emprendí viaje a la casa de Junín de los Andes misionando por los puntos de tránsito, a fines de agosto ya gozaba de la compañía de nuestros amados superiores y hermanos finados Padre Domingo Milanesio y Augusto Crestanello. Pasados algunos días en Junín me preparé para una breve excursión a San Martín de los Andes y al Huahum límite con Chile” (ASP, Memorias del P. Zacarías Genghini:70).

La bendición de la capilla el domingo de Pascua 19 de abril de 1908, fue realizada por el Padre Domingo Milanesio “con licencia de la autoridad Eclesiástica”. Probablemente el padre Genghini estaba en alguna de las giras misioneras o se encontraba atendiendo la casa de Junín en ausencia del P. Milanesio, que fue enviado a la misión de Bariloche. Aún con la capilla ya construida, seguimos observando que para los salesianos sigue siendo una posta

de misión que depende del nodo central del Junín de los Andes. Otros “vecinos caracterizados” que no aparecen en la escena de la entrega de llaves, tienen su lugar en la bendición: Cornelio Nge como padrino titular en representación de Luis Horn, José Alanís, Rubén Fernández, Elvira H de Paerson, Eudrosina de Reichelt y Albina F. de Giovannelli. . Es decir la “Chile Argentina” y los agentes institucionales: el juez de paz y la policía Rosmiro Montenegro, el jefe de policía (Alanís) y el comisario de Policía (Montenegro). Por la comisión de Damas, fue la madrina en la bendición de la Capilla Ubaldina del Moral de Alanís Otilia y conservó su cargo en la comisión Otilia B. De Yürgens (ASP, CCSCB, 19/4/1908).

La segunda materialización de esta alianza entre la Chile Argentina y las agencias del Territorio, lo constituye la elección del patronazgo de la capilla. La dinámica de la memoria colectiva nos posibilita interpellarla desde la construcción territorial, es decir, desde distintos imaginarios sobre un lugar en el que se han naturalizado prácticas y sentidos que abrevan más en presupuestos que en la observación directa (Navarro Floria, 2007). La imagen religiosa resulta, sin duda, una manifestación visual determinante. Su contenido real y profundamente simbólico logra un impacto social inmediato. Lo que nos interesa, “no es el estatuto de verdad de los enunciados religiosos, sino la relación que mantienen estos enunciados con el tipo de sociedad o de cultura que dan cuenta de los mismos. De esta forma se han convertido en síntomas, signos de algo distinto de lo que queremos decir” (Dominique, 1974). No debemos olvidar tampoco como, particularmente en la Iglesia católica, las imágenes religiosas y su devoción están asociadas a la norma, a un discurso educativo homogeneizador y disciplinador. Las dos advocaciones marianas asociadas a la construcción de la capilla son la Auxiliadora, en el momento de la colocación y bendición de la piedra fundamental y la Inmaculada, tras la inauguración oficial y bendición del Templo. En el primer caso, es el salesiano Genghini, gestor del templo quien la bendijo bajo la advocación de la Auxiliadora, eligiendo como el santo patrono que la acompaña a San Carlos Borromeo, probablemente por el nombre completo del poblado, además de ser Borromeo el santo de la contrarreforma católica tras el surgimiento del protestantismo durante el siglo XVI.

“El reverendo presbítero Zacarías Genghini de la Pía Sociedad Salesiana y misionero de esta región, legítimamente autorizado bendijo y colocó la piedra fundamental de esta iglesia

católica bajo la advocación de Nuestra Señora Auxiliadora y San Carlos Borromeo” (ASP, CCSCB ,30/01/1907:36).

Pero previamente al acto de bendición oficial con las autoridades el 19 de abril de 1908, “se procedió en la elección según la forma ordinaria, esto es, previa convocación de los vecinos del pueblo que fueran gustoso proclamar a su Santo Patrono” (ASP, CCSCB, 25/6/1907:24). Decisión certificada por el salesiano Genghini. Si bien en el “Acta de proclamación de la Patrona de la Iglesia de Bariloche”, se observa que lo que Genghini llama “vecinos del pueblo” y que en acta se define como “asamblea general”, son los “miembros de ambas comisiones constructoras pro templo” las que suscriben y a las que hemos visto ya actuar:

“Declarada abierta la sesión, fue designado el secretario para que recogiera de cada uno de los presentes su voto verbal, resultando electo por unanimidad de votos la Inmaculada Concepción de María, cuya fiesta se celebra el ocho de diciembre y como segundo patrono San Antonio de Padua (ASP, Crónicas de la Inmaculada. (ASP, CCSCB ,16/6/1907:35).

El salesiano Domingo Milaneseo frente a las comisiones y las autoridades “bendijo solemnemente la capilla de esta localidad bajo la Advocación de Nuestra Señora La Purísima Concepción (ASP,CCSCB, 19/4/1908).

Ambas advocaciones, la Auxiliadora y la Inmaculada, más allá de ser la misma Virgen, están íntimamente relacionadas en cuanto a sus significantes dentro de la Iglesia Católica³². Su singularidad y su elección hace referencia al proceso de “comunalización” (Brown,1990) que cada grupo percibe como propio construido desde sus relaciones sociales, culturales e históricas y que hemos visto interactuar a lo largo de la construcción del templo. Las advocaciones de la Virgen María son tomadas como un dispositivo que nos permite construir un territorio devocional en clave identitaria y resignificar espacios reales y simbólicos como construcciones territoriales dinámicas. Estos espacios están diferenciados por su inclusividad o ex-exclusividad social que, en cada contexto histórico pueden territorializar la advocación, marcando fronteras simbólicas dónde las ideologías se apropian de los iconos y los rituales y nos permiten resignificarlas localmente.

³²Don Bosco eligió hacia 1863 una imagen de Santa María de la Victoria, unida a la defensa de la Iglesia y del Papa contra los herejes (Farioli, 2002), con la corona de doce estrellas que representa a la Inmaculada para la iconografía de la Auxiliadora de los Salesianos.

La Auxiliadora, si bien es uno de los títulos más antiguos de la cristiandad³³, fue resignificada por Don Bosco en Turín como Patrona y forjadora de la Obra salesiana, quien eligió para su iconografía atributos de la Inmaculada (Stella, 1969). Don Bosco además acompañó especialmente al Papa Pío IX³⁴ en la proclamación del dogma³⁵ en el siglo XIX (Fogelman,2010). La Inmaculada y la Auxiliadora son devociones asociadas a los “tiempos difíciles”: durante la unidad de Italia entre 1860 y 1862³⁶ y en la Argentina entre 1879 y 1884³⁷ (Nicoletti, 2012). De amplia difusión en ambos continentes, incluso en las luchas por la independencia en el continente americano, la Inmaculada ha tenido una notable influencia que se evidencia en símbolos nacionales (Temporelli, 2008:43). Su simbología ensambla perfectamente con la situación de la Patagonia como “tierra de infieles”, “capaz de enfrentarse con la fuerza bruta destructora del mal, llegando a inspirar la lucha ante las fuerzas de la opresión” (Temporelli, 2008:143). Por ello posteriormente la Virgen Inmaculada fue venerada por Don Bosco como *Auxilium Christianorum* o “ayuda de los cristianos” (Stella, 1981:160), resignificada como Patrona de su Congregación y de las misiones a la Patagonia³⁸.

³³ Desde el siglo IV después de Cristo, las comunidades cristianas y distintas figuras destacadas de la Iglesia entre los siglos IV y VI DC en la cristiandad de Oriente, dieron a la Virgen el nombre de “Auxiliadora” con los siguientes sentidos: "La que trae auxilios venidos del cielo", la de "Auxilio potentísimo" de los seguidores de Cristo, "Auxiliadora de los que sufren", "Auxiliadora de los que rezan, exterminio de los malos espíritus y ayuda de débiles"; "Auxiliadora de los que gobiernan"; María es Auxiliadora de los que están en la tierra y la alegría de los que ya están en el cielo"; “Auxiliadora para conseguir la salvación. Auxiliadora para evitar los peligros”, “Auxiliadora en la hora de la muerte”, “Auxiliadora de los pobres”, “Auxiliadora contra los enemigos de la fe y de los ejércitos para que defiendan la patria”.

³⁴ El Papa Pío IX fue un Papa muy cercano a la Congregación Salesiana. En su gobierno llevó adelante distintos actos referidos a la defensa doctrinal y la preservación de los Estados Pontificios amenazados por la unificación italiana.

³⁵ El dogma de la Inmaculada Concepción, por la Bula *Ineffabilis Deus* de Pío IX en 1854, sostiene que la Virgen María, nació sin pecado original.

³⁶ Nos referimos al momento en el que el Conde de Cavour en 1852 proclama el estado laico y la libertad religiosa. La Ley Siccardi sobre la inmunidad eclesiástica (1850). La ley Rattazzi que suprimió órdenes religiosas en 1854 y la inestabilidad en la que se encontraba el Papa en el Vaticano que lo llevaron en distintas oportunidades al exilio.

³⁷ Nos referimos al período entre 1880 y 1884 en el que gobernaba Julio Roca, que previamente había realizado como ministro de Guerra la campaña de conquista de la Patagonia en 1879. Roca expulsó al Nuncio apostólico, se negó a reconocer el Vicariato y la Prefectura apostólica creadas por el Vaticano en la Patagonia (1883) y promovió un conjunto de leyes denominadas laicas de educación común y matrimonio civil.

³⁸ Desde el siglo IV después de Cristo, las comunidades cristianas dieron a la Virgen el nombre de “Auxiliadora”. El título orientado al Auxilio en los tiempos difíciles fue el que asoció Don Bosco en relación al contexto político y religioso de su época. Don Bosco eligió hacia 1863 para su representación iconográfica una imagen de Santa María de la Victoria, unida a la defensa de la Iglesia y del Papa contra los herejes con la corona de doce estrellas que representa a la Inmaculada (Farioli 2002). Su iconografía fue elaborada por Don Bosco y pintada en el retablo del Santuario de María Auxiliadora de Valdocco (Turín) por Tommaso Lorenzone. (Farioli, 2002).

La presencia protestante inicial en la pequeña aldea barilochense, también reforzó la elección de la Inmaculada cuyo dogma resultó un punto de inflexión con el protestantismo y otros credos cristianos ya que en “el misterio de la Inmaculada Concepción (...) (donde) María aparece venerada en solitario, sin su hijo (Temporelli, 2008:141). Como ya hemos advertido una de las preocupaciones de la misión salesiana en el incipiente poblado de Bariloche, fue la presencia protestante. Si bien el interés de la élite parecía circunscribirse al templo, los salesianos nunca perdieron de vista que la Inmaculada era un centro misionero que si bien ganaba autonomía respecto de Junín, no dejaba de crecer como nodo de misión al estilo salesiano: capilla y oratorio (1906), hospital (1929) y escuela (1965). La controversia con el protestantismo sobre esta devoción, refuerza la disputa del territorio sagrado barilochense entre católicos y protestantes en las misiones y escuelas, como señalan las fuentes. Al primer patronazgo de la Auxiliadora, la compañía un santo comprometido contra la reforma protestante: San Carlos Borromeo.

ASP, Crónicas de la Capilla de la Inmaculada, 8 de diciembre de 1934, folio 117. Recorte de la Revista Misiones de la Patagonia.

La imagen donada por los vecinos del poblado de Bariloche, que procesionó a principios del siglo XX, fue “la efigie de Nuestra Señora de Lourdes, la Inmaculada” (ASP, CCSCB, 8/12/1928: f.40). Una imagen que reafirma el dogma por su aparición en la Gruta de Lourdes en 1858³⁹. La preocupación por la difusión del dogma formó parte de los ritos locales y particulares: (...) estando la Iglesia repletísima exponiendo verdades con tanta claridad sobre el dogma de la Inmaculada Concepción que cautivaba la admiración de los creyentes” (ASP, CCSCB, 8/12/ 1930:f.63).

Fotos Capilla Inmaculada Concepción. Archivo de la Parroquia de la Inmaculada Concepción y Archivo visual patagónico.

Para las comisiones de Damas y Caballeros Pro Templo que conformaban la élite local, como ya hemos analizado, la Inmaculada resulta un símbolo adecuado para el desarrollo del

³⁹ El mensaje de la Virgen en la Gruta es: “Yo soy la Inmaculada Concepción”.

catolicismo orgánico⁴⁰ que se afirma en la siguiente etapa en la localidad e identificaba a estos grupos (Mallimaci, 1992): los colores de su vestido, la definición de su título mediante un dogma, su festividad declarada feriado el 8 de diciembre, son algunos de los símbolos que la posicionan como una Virgen patrona en tierras de frontera. Además, esta Virgen remitía a la primera misión jesuita transcordillerana en tiempo coloniales (Nicoletti,2014), aquella imagen que le envió el Virrey del Perú, Conde de Lemus al misionero Nicolás Mascardi: “una bella imagen de la Purísima Virgen María, para que la colocase en la primera capilla que levantase entre los poyas (...) tomándola por patrona de su misión (Enrich, 1891: 742). Las crónicas de la capilla del primer poblado de Bariloche aluden a “la Inmaculada que desde 1793 se venera en la zona como consta del libro ‘Viajes de Fray Menéndez’, como he tenido oportunidad de leerlo. No es precisamente la misma imagen sino que en un libro se dice como un virrey del Perú había enviado a las misiones del lago Nahuel Huapi una estatua de la Inmaculada Concepción” (ASP, CCSCB, 8/12/1928: f. 40)⁴¹.

Como conformadora de identidad, “su dinámica de transformación histórica, genera o fortalece identidades sociales en construcción, que en muchos casos por su extensión y masificación resultan fuente de identidades nacionales” (Mallimacci, 1992). “La influencia del imaginario (...) sobre las identidades individuales y colectivas, así como su estrecha relación con la legitimación del poder religioso como factor político” (Fogelman, 2013: 10), se visibilizan en la unanimidad del voto por una comisión entre los que se encontraban germano chilenos, italianos, españoles y libaneses entre otros. Esta advocación posibilitó un cierto consenso en la opción por un título mariano que va más allá de las advocaciones nacionales para la conformación de una aristocracia local, caracterizada en las fuentes parroquiales como “familias de arraigo” (ASP, CCSCB, 8 de diciembre de 1930, folio 63).

3. Conclusión

⁴⁰Mallimaci lo plantea como un catolicismo simbiótico entre Iglesia y Estado, cuyos militantes se identifican con lo argentino y lo patriótico como base de la identidad nacional.

⁴¹El estudio de Fonck publicado en 1900, sobre los viajes que hizo el franciscano Fray Francisco Menéndez entre 1791 y 1793 en búsqueda la Misión del Nahuel Huapi , cita al cronista jesuita F. Enrich, que también menciona el envío del Virrey de “medallas, estampas y una imájen de la Virjen Purísima para la capilla de Nahuelhuapi” (Fonck,1900:38).

Hemos analizado a través de la construcción de la Capilla "Inmaculada Concepción" de San Carlos de Bariloche (1907) y de sus Comisiones Pro-Templo las redes que, vinculando religión y poder conformaron un territorio católico cuya escala binacional se amplía a través de las relaciones sociales, políticas, económicas y religiosas que tejieron los actores sociales en un complejo entramado de poder.

Previamente a la fundación de la capilla, los Salesianos habían establecido un circuito misionero hacia fines del siglo XIX con el nodo central en Junín de los Andes. Bariloche era una posta de misión itinerante, que formaba parte de un circuito más amplio incluso transcordillerano, que era recorrido en turnos por los misioneros Zacarías Genghini y Domenico Milanese. Paralelamente en la Colonia agrícola pastoril del Nahuel Huapi se había establecido la Compañía comercial de Carlos Wiederhöld hacia fines del siglo XIX, que se transformó en la empresa comercial, agrícola y ganadera Hube y Achelis en 1904 y la Compañía Chile Argentina con sede en Puerto Montt. Estas empresas funcionaban de forma transnacional por lo que Bariloche constituyó un centro estratégico para los comerciantes de la zona. En este territorio el grupo de “vecinos caracterizados” de Bariloche, formado por los empresarios de la Chile Argentina, las fuerzas del orden y agentes del Estado, pugnaban por transformar a este poblado en un centro católico que asociara la religión católica al progreso y a la civilización. Los Salesianos en cambio pusieron su nodo misionero en Junín de los Andes y no resignaron la continuidad de sus circuitos misioneros más amplios, incluyendo a poblados mas lejanos y transcordilleranos:

“Para cumplir con la obligación del precepto Pascual creí más oportuno aceptar el ofrecimiento de Don Luis Horn, Gerente de la Compañía Chile- Argentina de acompañarle en su viaje a Puerto Montt, Chile y mientras él se ocupaba en sus asuntos pude dar una manito en la hermosa y gran misión que se daba en ese tiempo en Puerto Montt por los padres Jesuitas en la parroquia de la ciudad, así fue que me tocó pasar varias noches hasta las 11 (23hs) confesando hombres y, de día hasta 12 y14 horas confesando mujeres que querían valerse del Padre argentino, como habían dado en llamarme (ASP, Memorias del P. Zacarías Genghini:68).

La alianza inicial entre la Congregación y la Compañía Chile Argentina se visibilizó en la construcción de la capilla y la imposición del patronazgo de la Inmaculada Concepción.

Pero tras la bendición de la capilla, los Salesianos volvieron a su circuito original hasta que tras las quejas de los vecinos que habían construido el templo, se asientan en Bariloche y establecen allí el típico centro salesiano: capilla, escuela, oratorio y en este caso Hospital.

La capilla fue el escenario privilegiado de visibilización de estos “vecinos caracterizados” que se constituyeron en la élite de poder local. Las disputas de poder se advierten en una comisión constituida básicamente por los empresarios de la Chile Argentina y los vecinos vinculados con las fuerzas del orden y la justicia local. La alianza entre el Presidente Honorario de la Comisión, el gobernador Cordero, y la empresa transcordillerana dividió incluso las aguas entre los integrantes de la comisión pro templo. Los Salesianos eran la única presencia de la Iglesia católica en la zona por ello el gerente principal de la Chile Argentina, Luis Horn, puso como condición la permanencia de un cura de la Congregación para iniciar las obras. La actitud de los Salesianos de no nombrar de forma permanente al P. Genghini fue la que trajo aparejada la negociación entre Horn y Capraro, quién a través de la capilla inicia su camino de ascenso en la sociedad barilochense. Los Salesianos habían demostrado ser excelentes gestores entre los vecinos y las instituciones de gobierno. El P. Zacarías Genghini, sin abandonar los objetivos misioneros encomendados por su superior, lleva adelante la supervisión de la construcción de la capilla. Como hemos visto, la ceremonia de colocación de la piedra fundamental en 1907 puso al descubierto la alianza empresarial con monedas argentinas y chilenas “de curso legal” y el patrocinio del empresario Federico Hube. Pero en la entrega de llaves de la Capilla, el protagonismo lo tuvieron Capraro y sus invitados: el cónsul chileno y los representantes de las fuerzas del orden y la justicia.

Finalmente una significativa materialización de esta alianza entre la Chile Argentina y las agencias del Territorio (Estado e Iglesia), lo constituyó la elección del patronazgo de la capilla. Las dos advocaciones marianas asociadas a la construcción de la capilla son la Auxiliadora, en el momento de la colocación y bendición de la piedra fundamental y la Inmaculada, tras la inauguración oficial y bendición del Templo. La primera elegida por Genghini y acompañada por San Carlos Borromeo y la segunda en asamblea de vecinos, miembros de las comisiones pro templo: La Inmaculada Concepción y San Antonio de Padua. A través del patronazgo se constituye ese proceso de “comunalización” percibido desde esta comunidad como propio y construido a partir de sus relaciones sociales,

culturales e históricas en las que las advocaciones marianas resultan dispositivos identitarios y territoriales. Sin duda la Inmaculada Concepción, como dogma de la Iglesia del siglo XIX, resulta una fuerte significación para este primer grupo de católicos, base del desarrollo del catolicismo orgánico posterior, en medio de una comunidad con representación protestante y extranjera, donde las fronteras se dibujan y desdibujan de acuerdo a las redes que el poder económico y político teje con el poder religioso.

Bibliografía

- Argeri, María (1999). “La peor plaga que pudo haber traído la locomotora”. Prostitución y control estatal en un Territorio Nacional Norpatagónico: Río Negro 1880-1920. *Anuario de Estudios Americanos*, 56,1,1999.217-235.
- Biedma, Juan M (2003). Crónica histórica del lago Nahuel Huapi. Buenos Aires. Del Nuevo Extremo y Caleuche.
- Brow, J. (1990) “Notes on Community, Hegemony and Uses of thePast”. *Anthropological Quartely*, 63 (I): 1-6.
- Carballo, Cristina (2009) (coord) *Cultura, territorios y prácticas religiosas*. Buenos Aires Prometeo.
- Dominique, J. (1974). La religión: Historia religiosa. En: Le Goff, Norá, P. (dir.). Hacer la Historia. Nuevos enfoques. Vol II. LAIA. Madrid.
- Farioli, Paola (2002). La Virgen de Don Bosco. Torino. ELLEDICI.
- Fogelman, Patricia (2010). “¿*Specula sine macula?* La latinidad en el contexto de procesos coloniales iberoamericanos vistos a través de las representaciones de la Inmaculada Concepción”. En: Bombassaro, Luiz Carlos e Vidal, Silvina Paula. *A Latinidade da América Latina. Aspectos filosóficos e culturais*. Aderaldo& Rothschild. Editora HUCITEC. São Paulo, 2010. 364-491.
- Fogelman, Patricia, Ceva M y Touris, C (ed) (2013). *El culto mariano en Luján y San Nicolás. Religiosidad e historia regional*. Buenos Aires: Biblos.
- Fonk, Francisco. 1900. *Viajes de Fray Francisco Menéndez*. Valparaíso. Niemeyer. Menéndez, Francisco. Diario para descubrir la Laguna de Nahuel Huapi (1791-92)

Juárez, Francisco (2005) "**Un verdadero Marty de las policías australes**". **Diario Río Negro, general Roca**, 26 de junio de 2005. www1.rionegro.com.ar/arch200506/26/v26s19.php.

Juárez, Francisco (2005) "**Funcionarios exonerados denuncian a la Fronteriza**". **Diario Río Negro, General Roca**, 10 de julio de 2005, www1.rionegro.com.ar/arch200507/10/v10n12.php.

Juárez, Francisco (2005) "**Antecedentes marinos del golpeador Del Busto**". **Diario Río Negro, General Roca**, 3 de julio de 2005 www1.rionegro.com.ar/arch200507/03/v03j21.php.

Juárez, Francisco (2005) "**Preparativos para vigilar la frontera rionegrina**". **Diario Río Negro, General Roca**, 17 de julio de 2005 www1.rionegro.com.ar/arch200507/17/v17g80.php.

Juárez, Francisco (2005). "**El juez se quedaba con majada y tropilla ajenas**". **Diario Río Negro, 7 de agosto de 2015**. www1.rionegro.com.ar/arch200508/07/v07f45.php.

"Pasión y agonía de un poderoso comisario. Diario Río Negro, General Roca, Domingo 8 de julio de 2001. <http://www1.rionegro.com.ar/arch200107/s08s19.html>

Laurín (2010). "Revisiones conceptuales asociadas a la nueva territorialidad de la integración". en: Navarro Floria, Pedro y Walter Delrio (Comps), *Cultura y espacio. Araucanía-Norpatagonia*. Bariloche, IIDyPca, UNRN, 2011, 222-235. 317. ISBN 978-987-26198-2-4.

Mallimaci, Fortunato (1992) "El Catolicismo argentino desde el liberalismo integral a la hegemonía militar", en: AAVV: *500 años de cristianismo en Argentina*, CEHILA – Centro Nueva Tierra, Buenos Aires.

Méndez, Laura (2006) "Circuitos económicos en el gran lago. La región del Nahuel Huapi entre 1880 y 1930", en: Bandieri, S; Blanco, G y Varela, G. *Hecho en Patagonia: La historia en perspectiva regional*", EDUCO, Neuquén. 231-248.

Méndez, Laura (2010). *Estado, frontera y turismo. Historia de San Carlos de Bariloche*. Buenos Aires, Prometeo,

Méndez, Laura y Muñoz Sougarret, Jorge, "Economías cordilleranas e intereses nacionales. Genealogía de una relación. El Caso de la compañía comercial y ganadera Chile Argentina (1895-1920)", en Nuñez, Andrés, Sanchez, Rafael y Arenas, Federico, *Fronteras en movimiento e imaginarios geográficos. La cordillera de los Andes como espacialidad socio cultural*, Santiago, RIL, 2013. 169-175.

Méndez, Laura y Muñoz Sougarret, Jorge (2013). "Alianzas sectoriales en clave regional. La Norpatagonia Argentino Chilena entre 1895 y 1920, Nicoletti, María Andrea y Nuñez, Paula (comp.). *Araucanía-Norpatagonia: la territorialidad en debate. Perspectivas culturales, ambientales, sociales, políticas y económicas*. Bariloche, IIDyPca, UNRN.

Navarro Floria, Pedro. (2008 a). La Comisión del Paralelo 41° y los límites del "progreso" liberal en los Territorios Nacionales del Sur argentino (1911-1914). *Scripta Nova*, XII: 261 (1 may 2008).

- Navarro Floria, Pedro (2008b) “El proceso de construcción social de la Región del Nahuel Huapi en la práctica simbólica y material de Exequiel Bustillo (1934-1944)”. *Revista Pilquen –Sección Ciencias Sociales – Año IX, N° 9.*
- Nicoletti, María Andrea (2008) *Indígenas y misioneros en la Patagonia. Huellas de los Salesianos en la cultura y en la religiosidad de los pueblos originarios.* Buenos Aires. Continente.
- Nicoletti, María Andrea (2012). “La Virgen fronteriza: la Auxiliadora de Don Bosco como dispositivo de Territorialidad devocional (SXIX.XX). Revista sociedades de paisajes áridos y semiáridos. *Revista Científica del Laboratorio de Arqueología y Etnohistoria de la Facultad de Ciencias Humanas - Universidad Nacional de Río Cuarto.* Año IV, vol VI, junio 2012.127-148.
- Nicoletti, María Andrea (2014). “Pasado y presente: los jesuitas de la misión Nahuel Huapi (1670-1674 y 1704-1717) y la devoción Mariana”. *Antiguos jesuitas en Iberomérica,* Vol.2,N°1. 41-64.
- Nicoletti, María Andrea (2017) Servicio Tecnológico de Alto Nivel. STAN. Capacitación sobre metodología de investigación social: el hospital salesiano de Bariloche (1920). Museo de la Patagonia. Parques Nacionales. Desde agosto a diciembre de 2015. ST2513
- Rosendahl, Zeny (1996) *Espacio y Religión: un abordaje geográfico.* UERJ, NEPEC. Rio de Janeiro.
- Rosendahl, Zeny (2009) “Hierópolis y procesiones: lo sagrado y el espacio”, en: Carballo Cristina (coord.) *Cultura, territorios y prácticas religiosas.* Prometeo, Buenos Aires. 43-56.
- Ruffini, Martha (2017). La Patagonia mirada desde arriba. El Grupo Braun-Menéndez Behety y la Revista Argentina Austral, 1929-1967. Buenos Aires, Prohistoria.
- Schenone, Héctor (2008) *Santa María.* Universidad Católica Argentina. Buenos Aires.
- Stella, Pietro (1981) *Don Bosco nella storia della religiosità cattolica.* Vita e opere. Vol.I. Roma:LAS.
- Teobaldo y García (1997) “Estado, educación y Sociedad Civil en Río Negro”. En: Puigross, Adriana (1997) *La Educación en las Provincias.* Buenos Aires, Galerna.
- Teobaldo, Mirta y Nicoletti, María Andrea (2007). “La Educación en el Territorio de Río Negro”. En: Ruffini, Martha y Masera, Ricardo (coord). *Horizontes en Perspectiva: contribuciones para la Historia de Río Negro, 1884-1955,* vol.1. Viedma, Legislatura de Río Negro y Fundación Ameghino, 2007. 271-306.
- Temporelli, Clara (2008) “María, mujer de Dios y de los pobres. Relectura de los dogmas marianos. San Pablo: Buenos Aires.
- Yappert, (2008) Susana. José Vereertbrugghen, el primer médico de Bariloche “Historias de Vida”. Suplemento El Rural Diario Río Negro, Roca, sábado 15 de noviembre de 2008. <http://www1.rionegro.com.ar/diario/rural/2008/11/15/15933.php>

Fuentes documentales

Archivo Salesiano Centrale,F066, Visita straordinaria Pietro Ricaldone. Parrocchia e collegio di N.S dellaNeve. Junín de los Andes 2 febbraio 1909.

Archivo Salesiano Patagónico, Crónicas de la Casa San Carlos de Bariloche 1906-1907

Archivo Salesiano Patagónico, Crónicas de la Casa San Carlos de Bariloche,Libreta de Crónicas de la Casa de Misión de San Carlos de Bariloche,1915-1926

Archivo Salesiano Patagónico, Memorias del P. Zacarías Genghini

Archivo Salesiano Patagónico, Crónicas de la Casa de Junín de los Andes, 1908-1916

Archivo Propaganda Fide, NS, vol 581. Doc. 245. Carta del Señor Don A. Nichell. Compañía Inglesa. Pilcañeyu- Rio Negro al Colegio Propaganda Fide, Bariloche, 16 de junio de 1913